

# Un 3<sup>e</sup> acte pour célébrer la victoire américaine

*Moselle River 1944 veut récidiver. Après avoir organisé deux rendez-vous en mémoire des Américains qui ont libéré le pays thionvillois, un troisième est dans les tuyaux pour 2014. A condition que des partenaires adhèrent.*

**P**ar deux fois déjà, l'association Moselle River 1944 a été le maître d'œuvre et la cheville ouvrière pour les commémorations de la libération du pays thionvillois par les Américains. Elle s'apprete à récidiver en 2014, avec son président Pascal Moretti et un comité très motivés, pour peu que ça suive derrière eux. Explications.

**Pourquoi à nouveau ces commémorations ?**

**Pascal MORETTI :** « Notre volonté, dès le départ, a été de perpétuer le devoir de mémoire. Nous avons réalisé les 60<sup>e</sup> et 65<sup>e</sup> anniversaires de la libération sur le secteur. Finalement, nous n'avons fait que répondre à une réalité, puisque les vétérans américains venaient déjà dans la région en ordre dispersé, mais bien souvent ne faisaient que passer en Moselle. Nous avons réussi, je crois, à changer l'image péjorative qu'ils avaient gardée de nous à l'époque. Et ça, c'est important. Nous ne pouvions pas manquer ce rendez-vous qui, pour la plupart, sera l'un des derniers. Et nous avons déjà des sollicitations de certaines communes. »

**Quelles seront les dates des commémorations en 2014 ?** « Nous repartons sur les bases de 2004, en tenant compte que notre secteur avait été libéré en novembre 1944. Nous retenons pour l'instant la période entre le 8 et le

18 novembre 2014, mais cela dépendra de plusieurs facteurs. »

**Combien de vétérans sont attendus ?** « Il est évident que nous en aurons de moins en moins, mais nous tablons sur une bonne vingtaine encore. En 2004, il y en avait 72 et en 2010 nous en avons accueilli 47. Cependant, les enfants et petits-enfants ont pris le relais pour certains. »

**En quoi seront-elles différentes des deux précédentes ?** « En 2004 et 2010, il a fallu structurer l'accueil, réaliser des stèles et apposer des plaques qui sont aujourd'hui des lieux incontournables de mémoire. Deux sites ont pris de l'importance : le Hackenberg à Veckring et le Fort de Koenigs-macker. Nous nous appuyons sur l'existant et il y aura peut-être un ou deux endroits à ajouter. Les vétérans prenant de l'âge, il conviendra ensuite d'aménager leur emploi du temps ici pour leur préserver des temps de repos. »

**Pouvez-vous esquisser l'organisation de cette semaine ?** « Les commémorations seront organisées en fonction du budget. C'est pour cela que nous démarrons si tôt dans notre entreprise, afin de voir quelles sont les communes seraient partantes dans ce projet. Certaines nous ont déjà manifesté leur intérêt. Pour les

autres, c'est une occasion à ne pas manquer. Nous avons l'expérience des deux éditions déjà réalisées, nous nous appuyons sur cette expérience. »

**Qu'attendez-vous des communes ? Quel sera leur rôle ?** « En 2004, elles nous avaient attribué des subventions sur la base d'un euro par habitant, réalisée sur deux exercices. Ce qui nous avait permis de bien mettre en place nos actions. Nous savons que les temps sont difficiles, mais au vu de la réussite passée, le jeu en vaut la chandelle. »

**Quels seront les partenaires impliqués ?** « Difficile d'en dresser la liste, nous n'en sommes qu'au niveau des intentions. Nous ferons appel aux associations patriotiques, à celles de collectionneurs de véhicules militaires, à des mécènes, etc. Nous sommes ouverts à toute forme d'aide. Comme les commémorations se déroulent en semaine, pourquoi ne pas impliquer les écoles, nous y réfléchissons. Nous sommes en train de mettre le projet en forme, les idées ne manquent pas pour faire de ce rendez-vous un événement qui marquera une nouvelle fois les esprits. »

**Moselle River tiendra son assemblée générale ce mercredi 13 mars, à 20h, au centre culturel de Metzervisse.**



Pascal Moretti, président de Moselle River 1944. Photo RL